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MARAU/RS, 25 de outubro de 2022  

 

ANAIS Nº. 38/2022 
 

 

Aos vinte e cinco dias do mês de outubro  do ano de dois 
mil e vinte e dois, às dezoito horas trinta minutos, reuniu-se a Câmara Municipal de 
Marau, em sua sede, na Rua Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de 
Marau, Estado do Rio Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores: 
Presidente João Vagner Da Rosa Daré da bancada do PSB, Vice-Presidente Adriela 
Cristina Balotin Tonin da bancada do MDB, Secretário Jonas Sebben da bancada do 
MDB, Segundo Secretário Edgar Chimento da bancada do MDB, Vereador Elisabete 
Dall'acqua Alban da bancada do Progressistas, Vereador Ademir Durante da bancada 
do MDB, Vereador Laércio Zancan da bancada do PSB, Vereador Deolindo 
Jossemar Machado da bancada do Progressistas, Vereador Anderson Rodigheri da 
bancada do Progressistas. O senhor Presidente Vereador João Vagner Da Rosa Daré 
declarou abertos os trabalhos da SESSÃO ORDINÁRIA convidando a todos para a 
execução do Hino Nacional Brasileiro. Foi colocada em discussão e votação a ata da 
sessão anterior. Requerimento Verbal do Vereador Jonas Sebben para abster-se da 
votação da ata, devido a sua ausência naquela sessão. Ata aprovada por 7 votos 
favoráveis e 1 abstenção. Foi realizada a leitura das matérias que ingressaram na 
Câmara após a última sessão pelo Secretário, Vereador Jonas Sebben, e também 
das correspondências recebidas pela Casa. COMUNICAÇÕES:  Manifestaram-se os 
Vereadores: Deolindo Jossemar Machado com o assunto “câmeras de 
videomonitoramento e túnel da Santa Rita”; Anderson Rodigheri com o assunto “por 
mais segurança”, o qual solicitou Espaço de Liderança para dar seguimento ao seu 
pronunciamento. Fez uso da palavra o Líder do Governo vereador Chimento. PAUTA: 
PROJETO DE LEI Nº 159/2022 - EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo Municipal 
a efetuar a abertura de crédito adicional especial no orçamento do Município de Marau 
para o exercício financeiro de 2022. Encaminhado para: Comissão de Constituição, 
Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo 
e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. Requerimento 
Verbal do Vereador Anderson Rodigheri para solicitar preferência de votação da 
Moção n. 19/2022 e Indicação n. 26/2022. PROJETO DE LEI COMPLEMENTAR Nº 
1/2022 - EXECUTIVO - Altera dispositivos da Lei Complementar Municipal nº 004 de 
05 de novembro de 2021, que dispõe sobre o parcelamento do solo urbano e dá outras 
providências. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura. 
PROJETO DE LEI Nº 154/2022 - EXECUTIVO - Estima a Receita e Fixa a Despesa 
do Município de Marau para o Exercício Financeiro de 2023.  Encaminhado para: 
Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura para parecer de 
admissibilidade. PROJETO DE LEI Nº 155/2022 - EXECUTIVO - Altera o Anexo I da 
Lei Municipal nº 5.805 de 01 de julho de 2021, que estabelece o Plano Plurianual para 
o quadriênio 2022-2025 e o Anexo de Metas e Prioridades da Lei Municipal nº 6.004, 
de 13 de setembro de 2022, que dispõe sobre as Diretrizes Orçamentárias para o 
exercício financeiro de 2023. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, 
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Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e 
Infraestrutura. PROJETO DE LEI Nº 156/2022 - EXECUTIVO - Autoriza o poder 
Executivo a permitir o uso de imóvel de sua propriedade à Associação das 
Comunidades urbanas e dá outras providencias. Manifestação da Vereadora 
Elisabete Dall'acqua Alban. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, 
Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e 
Infraestrutura. PROJETO DE LEI Nº 157/2022 - EXECUTIVO - Autoriza o Poder 
Executivo firmar parceria e repassar recursos a Fundação Assistencial e Cultural José 
e Lidia Fuga.    Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; 
Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 158/2022 
- EXECUTIVO - Autoriza ao Poder Executivo realizar contratação temporária, em 
caráter excepcional, e dá outras providências. Encaminhado para: Comissão de 
Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, 
Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. 
PROJETO DE LEI Nº 160/2022 - EXECUTIVO - Autoriza ao Poder Executivo realizar 
contratação temporária, em caráter excepcional, e dá outras 
providências.   Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; 
Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. REQUERIMENTO Nº 96/2022 - 
VEREADOR LAÉRCIO ZANCAN - LALÁ - Requer o envio de parabenização às 
soberanas da XVII Expomarau escolhidas durante o 33º Baile da Saudade. 
Encaminhado. REQUERIMENTO Nº 97/2022 - VEREADOR DURANTE - Requer o 
envio de ofício de parabenização aos marauenses que conquistaram títulos no 3º 
Marau Combat realizado no Ginásio Municipal Jatyr Francisco Foresti de Marau, dia 
15 de outubro de 2022.  Alisson da Rosa - 1º lugar na categoria Muay Thai; Cris Perin 
- 1º lugar na categoria K1 Amador – 95 kg; Felipe Scheneider - 1º lugar na categoria 
Low Kick Amador – 100 kg; Ricardo Oliveira- 2º lugar na categoria Muay Thai Amador 
– 63 kg; Alex Marchiori - 2º lugar na categoria K1 Amador – 81 kg. Encaminhado. 
REQUERIMENTO Nº 98/2022 - VEREADORA ADRIELA TONIN - Requer o envio de 
ofício de parabenização à Escola Porthal pela passagem dos vinte anos de história no 
Município de Marau. Encaminhado. INDICAÇÃO Nº 27/2022 - VEREADOR 
ANDERSON RODIGHERI - Sugere ao Poder Executivo Municipal que instale um 
semáforo na Avenida Júlio Borella esquina com a Rua Antônio Vilela, Bairro São 
Cristóvão. Manifestação do Vereador Anderson Rodigheri. Baixado para Relatoria ao 
Vereador Laércio Zancan – Lalá. ORDEM DO DIA: Proposições em Discussão Geral 
e Votação em Turno Único. MOÇÃO Nº 19/2022 - VEREADOR ANDERSON 
RODIGHERI - Assunto – Moção de Apoio a colocação de lombadas eletrônicas na RS 
324 nas proximidades do Bairro Santa Rita e Colina Verde, localizados na perimetral 
do Município de Marau-RS. O Vereador Anderson Rodigheri, líder da bancada do 
Progressistas, solicitou Reunião de Bancada, a qual foi deferida pelo Presidente, 
sendo suspensa a sessão pelo tempo regimental. Retorno da Sessão. 
Pronunciamentos dos Vereadores Anderson Rodigheri e Machadinho.   PROJETO DE 
LEI Nº 159/2022 - EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo Municipal a efetuar a 
abertura de crédito adicional especial no orçamento do Município de Marau para o 
exercício financeiro de 2022. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. 
Parlamentares favoráveis: Elisabete Dall'acqua Alban, Jonas Sebben, Laércio 
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Zancan, Ademir Durante, Adriela Cristina Balotin Tonin, Edgar Chimento, Anderson 
Rodigheri, Deolindo Jossemar Machado.  - EM DISCUSSÃO: Manifestaram-se os 
parlamentares: Anderson Rodigheri, Deolindo Jossemar Machado. INDICAÇÃO Nº 
26/2022 - VEREADOR ANDERSON RODIGHERI - Sugere ao Poder Executivo 
Municipal que busque parceria junto ao Governo do Estado para colocação de redutor 
de velocidade, na modalidade de lombada eletrônica, na RS 324, nas proximidades 
do Bairro Santa Rita e Colina Verde, localizados na perimetral do 
Município.   Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. APROVADO por 8 
votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: Adriela Cristina 
Balotin Tonin, Laércio Zancan, Anderson Rodigheri, Edgar Chimento, Ademir Durante, 
Jonas Sebben, Elisabete Dall'acqua Alban, Deolindo Jossemar 
Machado.  MENSAGEM RETIFICATIVA Nº 1/2022 -> PROJETO DE LEI Nº 145/2022 
- EXECUTIVO - O Poder Executivo Municipal, com base na Lei Orgânica, vem 
apresentar Mensagem Retificativa ao MENSAGEM RETIFICATIVA que “Referente ao 
Projeto de Lei nº 145 de 06 de outubro de 2022”. APROVADO por 8 votos favoráveis 
e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Laércio 
Zancan, Edgar Chimento, Elisabete Dall'acqua Alban, Anderson Rodigheri, Deolindo 
Jossemar Machado, Jonas Sebben, Ademir Durante. PROJETO DE LEI Nº 145/2022 
- EXECUTIVO - Autoriza ao Poder Executivo realizar contratação temporária, em 
caráter excepcional, e dá outras providências. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 
votos contrários. Parlamentares favoráveis: Laércio Zancan, Elisabete Dall'acqua 
Alban, Ademir Durante, Adriela Cristina Balotin Tonin, Deolindo Jossemar Machado, 
Edgar Chimento, Anderson Rodigheri, Jonas Sebben. PROJETO DE LEI Nº 152/2022 
- EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos 
oriundos do Fundo Municipal da Criança e do Adolescente. APROVADO por 8 votos 
favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: Deolindo Jossemar 
Machado, Laércio Zancan, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Ademir 
Durante, Adriela Cristina Balotin Tonin, Jonas Sebben, Edgar Chimento.  PROJETO 
DE LEI Nº 146/2022 - EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e 
repassar recursos à Fundação Universidade de Passo Fundo.    APROVADO por 8 
votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: Laércio Zancan, 
Adriela Cristina Balotin Tonin, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Deolindo 
Jossemar Machado, Ademir Durante, Jonas Sebben, Anderson Rodigheri.  PROJETO 
DE LEI Nº 151/2022 - EXECUTIVO - Altera dispositivos da Lei Municipal nº 6.007, de 
23 de setembro de 2022, que cria gratificações para encargos, altera a Lei Municipal 
nº 5.990 e dá outras providências. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos 
contrários. Parlamentares favoráveis: Laércio Zancan, Elisabete Dall'acqua Alban, 
Anderson Rodigheri, Adriela Cristina Balotin Tonin, Edgar Chimento, Deolindo 
Jossemar Machado, Jonas Sebben, Ademir Durante. REQUERIMENTO DE 
PROVIDÊNCIAS Nº 39/2022 - VEREADOR MACHADINHO - Assunto: Pedido de 
providências – Solicita que o Poder Executivo Municipal, providencie a reposição dos 
paralelepípedos na Rua Santo Marcheto. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos 
contrários. Parlamentares favoráveis: Elisabete Dall'acqua Alban, Anderson 
Rodigheri, Adriela Cristina Balotin Tonin, Deolindo Jossemar Machado, Edgar 
Chimento, Ademir Durante, Jonas Sebben, Laércio Zancan. REQUERIMENTO DE 
PROVIDÊNCIAS Nº 40/2022 - VEREADOR ANDERSON RODIGHERI - Requer que 
o Poder Executivo Municipal, através da Secretaria da Cidade, providencie 
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recapeamento asfáltico na Avenida Presidente Vargas, principalmente no trecho 
compreendido entre as Ruas Bento Gonçalves e Santo Marcheto. APROVADO por 8 
votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: Laércio Zancan, 
Anderson Rodigheri, Adriela Cristina Balotin Tonin, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar 
Chimento, Deolindo Jossemar Machado, Ademir Durante, Jonas Sebben.  Justificativa 
de Voto Vereador Anderson Rodigheri. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Pronunciamento 
dos Vereadores Adriela Cristina Balotin Tonin, Jonas Sebben, Elisabete Dall'acqua 
Alban. Espaço de Liderança destinado à bancada do PSB solicitado pelo Vereador 
Laércio Zancan – Lalá. Espaço de Liderança destinado à bancada dos Progressistas 
solicitado pelo Vereador Anderson Rodigheri. Pronunciamento do Vereador Edgar 
Chimento e Presidente Vaguinho Daré. PRONUNCIAMENTOS REALIZADOS NA 
SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO DIA VINTE E CINCO DE OUTUBRO DE DOIS 
MIL E VINTE E DOIS. COMUNICAÇÕES:  Manifestaram-se os Vereadores: Deolindo 
Jossemar Machado com o assunto “câmeras de videomonitoramento e túnel da Santa 
Rita”; Anderson Rodigheri com o assunto “por mais segurança”, o qual solicitou 
Espaço de Liderança para dar seguimento ao seu pronunciamento. Pronunciamento 
do Vereador Machadinho. “Senhor Presidente, colegas vereadores, integrantes 
dessa Casa, pessoas que nos assistem que se sintam cumprimentados por esse 
Vereador. É uma alegria muito ver aqui todo o pessoal da Santa Rita aqui, meus 
colegas de trabalho aí, que orgulho que eu tenho de ter trabalhado junto com o Pedro, 
com essa turma que estão aí né, não vou citar o nome de cada um. Eu quero aqui 
falar um pouco hoje sobre o que vem acontecendo de furto no bairro Guadalupe e 
Santa Rita e também ali no Portal do Sol. e muitas pessoas cobraram, falaram é nós 
temos vereador do bairro Guadalupe ele tá de braço em cruzado. Mas isso não é 
verdade. Eu tenho aqui a indicação que em 2017, quando eu assumi essa Casa que 
foi feita aquela ponte lá eu já fiz, porque tem bastante carro perseguindo jovem lá que 
estão trabalhando e vieram reclamar para mim. Então tudo que for do meu alcance 
jamais eu vou deixar de atender as pessoas. Eu fui eleito para trabalhar para esse 
povo e quero cumprir mandato dos quatro anos sempre ao lado do povo. E também, 
então, quero falar do túnel da Santa Rita e dá os parabéns para o Vereador Anderson 
que é um cara que se dedica muito e pensa em cada um de vocês. O Anderson é um 
gênio, na verdade, o nosso vereador aqui com todo respeito a todos os outros, né, 
mas é um cara que tem tudo. Tem inteligência e pensa nas pessoas né, porque. Então 
eu também fiz essa indicação de dar andamento do túnel da Santa Rita em 2017, né, 
só que até hoje eu não fui atendido. Mas eu quero aqui prestar para vocês que a minha 
parte eu fiz. Que eu conheço palmo a palmo dos bairros da cidade. Eu sei boca por 
boca de lobo que tá trancada nessa cidade. Por que eu todos os dias eu estou na rua 
fazendo meu trabalho o qual fui eleito. Jamais eu deixo de fazer outras coisas sem 
atender o meu compromisso de vereador. Posso até fazer alguma coisa, mas quando 
não tiver nada o que fazer, mas o meu compromisso é com cada marauense que votou 
em mim e quem não votou também. Eu tô aqui para trabalhar por todos. Então 
agradeço a presença de vocês aí. Um forte abraço a todos. E era isso, Presidente”. 
Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. “Senhor Presidente, colegas 
vereadores, público presente. Em especial os moradores do Colina Verde e do bairro 
Santa Rita. Eu vou até parecer repetitivo para os colegas vereadores, porque já falei 
sobre esse assunto inúmeras vezes nessa Tribuna. De 2017 para cá não sei dizer 
quantas vezes. Mas falarei quantas vezes ainda forem necessárias para que esse 
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assunto seja, se não resolvido, ao menos amenizado, por mais segurança. Porque é 
isso que os moradores do bairro Santa Rita estão pedindo. Eu preciso tentar 
rapidamente em uma ordem cronológica explicar um pouco o porquê que foi 
construído o túnel ou iniciado o túnel do bairro Santa Rita. Em 2012, o prefeito Josué, 
na campanha eleitoral, fez uma promessa aos bairros, arredores da Santa Rita, 
dizendo que iria construir lá uma passarela. Foi eleito. Esteve no Daer para buscar a 
construção dessa passarela, porém foi desaconselhado pelos técnicos, pelo Daer, 
pelo simples fato de que argumentaram de que passarelas eles tinham modelos, 
exemplos em vários municípios que não passavam de um elefante branco. Que era 
grande, tava lá bonito, mas que não funcionava, porque as pessoas não subiam os 
degraus das escadas, porque tem que fazer as voltas, porque a passarela tem que 
ser alta. E quando o prefeito Josué disse não é mais para garantir a questão das 
crianças que vão na escola. Falaram pior ainda, Prefeito. Por mais seguro que seja 
passarela porque ela vai ter toda a proteção, os degraus das escadas são crianças da 
segunda, quinta, sexta série, podem se empurrar, podem prender um pé no degrau, 
podem cair. A passarela não, Prefeito. E o que que o prefeito Josué fez?  E eu tenho 
tudo documentado, tenho uma pasta aí. Reuniu a comunidade, olha pessoal, chamou 
o presidente da comunidade. Tenho aqui matéria do Jornal. Surgiu isso, mas nós 
temos uma alternativa: o túnel. E o túnel foi aprovado. Tá aqui na matéria pelos 
empresários, vereadores da época, diretoria das comunidades, Associação 
Comercial, Industrial de Marau e o conselho de trânsito aprovaram a mudança daquilo 
que havia sido uma promessa e passou a ser um objetivo de mandato. Mudou-se para 
o túnel. Partir daí se dirigiu novamente uma comitiva de Marau. Em reunião 
marauenses tentam viabilizar a construção do túnel. Foram a Porto Alegre. O Josué 
pegou o presidente da comunidade, porque não tinha como levar a comunidade toda. 
Presidente é eleito para isso. Ademar Bordin da Santa Rita quem lembra que ele foi 
presidente. E também diretores da BRF. Foram até o DAER, explicaram a situação e 
decidiram em conjunto com o DAER, em conjunto com os deputados, em conjunto 
com a administração municipal a fazer o túnel e o túnel foi aprovado pelo DAER, 
mediante técnica, estudo. Quem construiu o túnel é uma empresa de Belo Horizonte 
que faz túnel em Rio de Janeiro, São Paulo, Minas Gerais. Extremamente seguro. Não 
vai cair nenhum carro em cima de ninguém, porque foi projetado para isso. O DAER 
não iria autorizar a construção do túnel se não tivesse toda essa questão de 
segurança. Eu tenho as fotografias aqui do dia que assinaram o convênio que inclusive 
aparece o deputado Sérgio Turra e o deputado Vilmar Zanchin aplaudindo a 
assinatura do convênio, inclusive os dois assinaram como testemunha do convênio, 
tem assinatura dos dois deputados de Marau dos dois partidos. Ocorre que posterior 
à isso. Isso foi em 2016, em março, porque tem toda a burocracia, tem toda a questão 
orçamentária, veio uma nova eleição. Eu vou pedir espaço de liderança para concluir, 
Presidente. Veio uma nova eleição em 2016 e o Prefeito Iura, porque o Josué não 
consegui concluir o túnel, ele lançou na sua campanha que lá se tratava de um buraco, 
que era perigoso, que pessoas poderiam ser assaltadas, mulheres abusadas, e que 
lá poderia ser algo para pessoas irem lá, drogas. Colocou isso na mente das pessoas. 
Ganhou a eleição em 2016. Como que ele ia terminar o túnel? E não termina, porque 
quando ele terminar o túnel, quando ele fizer o túnel ele vai ver que não se trata de 
um buraco, se trata de algo que será utilizado pelas pessoas. Eu tenho um projeto 
aqui. É amplamente Iluminado o túnel, tem câmeras na entrada e na saída, de um 
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lado você enxerga o outro. Vocês moram lá, tu sabe quem tá na frente da escola olhar 
vai ver a luz do outro lado. Com 30, 40 passos você atravessa um túnel. Amplamente 
iluminado. Eu já disse aqui se alguém não quiser passar pelo túnel não vai ter uma 
plaquinha lá dizendo obrigatório passar por aqui. Quem não se sente seguro passa 
por cima. Se acha que é de madrugada, que vai trabalhar é compreensível. Nesses 
casos o movimento da ERS não é tanto, pode passar por cima. O túnel é 
principalmente para as crianças em horário escolar, no horário do dia, que saem do 
Colina Verde vão sair na frente, na frente da escola, totalmente segura. Vou pedir para 
Daiane passar as fotos para que vocês vejam o projeto como que vai ficar. Claro que 
ela é ampliada. Lá a questão vai ser um pouco diferente, mas esse é o projeto que eu 
gostaria que vocês olhassem, para que nós tirássemos e eu espero conseguir 
transmitir isso para vocês que não é um buraco. Buraco é agora. Agora do jeito que 
tá é. porque lá assim alguém pode ser arrastado para dentro do túnel. Agora sim 
alguém pode estar lá de tocaia esperando alguém passar para cometer alguma 
atrocidade. Do jeito que tá é uma irresponsabilidade administrativa. Depois de 
concluído, vocês irão ver. e é isso que o prefeito não quer. Não quer que vocês vejam 
que o que ele falou em 2016 que se tratava de um buraco era uma mentira, era uma 
artimanha para ganhar uma eleição. Daí não termina. E o pior que não diz isso. O pior 
é que fica inventando desculpas, dizendo que é o DAER que não autoriza. Quando 
falou isso, em 2018, nós estivemos lá com o DAER e veio a resposta, principalmente 
da secretaria de concessões, dizendo esclarecemos que a conclusão da obra do 
referido túnel não prejudica e tampouco interfere no projeto da concessão. Ao 
contrário, referida obra qualificará a rodovia do ponto de vista de segurança viária, 
permitindo a recolocação de passarelas, se for querer fazer passarela tem na parte 
de baixo, que iria facilitar para quem vai para parte outra do bairro Santa Rita e o túnel 
especificamente mais para as crianças e para quem vai trabalhar na empresa BRF. 
Então, senhor Presidente, nós estamos encaminhando e será votado aqui a pouco a 
questão da lombada que também é importante, porque isso evita acidentes de 
trânsito, de pessoas que estão no veículo, que podem ter algum acidente e vai reduzir 
a velocidade dos motoristas que passam por lá. Não adianta quebra-mola, por que vai 
causar uma falsa segurança. As pessoas vão achar que vai parar no quebra mola e 
não param, tocam reto mesmo. Então, para resolver essa questão tem que concluir o 
túnel. E quem não concorda com o túnel, deixa fazer. Se não quer passar, não passa. 
O importante é que lá já tem mais de 80% do recurso público da obra já foi investido. 
É uma improbidade administrativa perder esse recurso e não deixar de se concluir 
uma obra que falta pouco para se terminar. É o que nós pedimos, senhor Presidente, 
para que se conclua o túnel, para que se faça a lombada, porque esse é um pedido 
dos moradores por mais segurança. Obrigado”. Pronunciamento do Líder do 
Governo vereador Chimento. “Senhor Presidente, senhores vereadores. Ingressou 
oriundo do Executivo oito projetos de lei, sendo o primeiro deles o projeto de lei 
complementar nº 1 de 20 de outubro de 2022 que altera dispositivos da Lei 
Complementar Municipal nº 4, de 5 de novembro de 2021, que dispõe sobre o 
parcelamento do solo urbano e dá outras providências. São algumas mudanças que 
vem aqui para serem estudados aqui sobre a Lei do parcelamento do solo, mas isso 
nós vamos discutir, talvez eu acho que até que fazer audiência pública nesse caso 
aqui tá. Nós temos também o projeto de lei de nº 154 que estima a receita e fixa a 
despesa do município de Marau para o exercício financeiro de 2023. Essa lei, então, 
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compreende a estimativa de todas as receitas previstas e todas as despesas previstas 
em cada uma secretaria. As receitas com os recursos livres, próprios, transferências 
do estado e da união e também os recursos vinculados, gerando aqui também a 
necessidade para nós fazermos aqui audiência pública. Então, já convido a todos os 
vereadores para nós fazermos essa audiência pública no dia 7, às 17 horas e 45, que 
é numa segunda-feira antes da nossa sessão. Também temos o projeto de lei de nº 
155 que altera o anexo primeiro da Lei Municipal 5.805 de primeiro de julho de 2021 
que estabelece o plano plurianual para o quadriênio 2022 e 2025 e o anexo de metas 
de prioridades da Lei Municipal 6.004 de 3 de setembro de 2022 que dispõe sobre as 
diretrizes orçamentárias para o exercício financeiro de 2023. São 5,6 projetos que 
estão sendo alteradas nomenclaturas aqui e consequentemente estão vindo para 
serem apreciados pelos vereadores. Também temos o projeto de lei de nº 156 que 
autoriza o Poder Executivo a permitir o uso de imóvel de sua propriedade à 
Associação das Comunidades Urbanas e dá outras providências. Esse terreno aqui é 
de 300 metros e ele pertence, ele é do Núcleo Habitacional da Cohab nesta cidade de 
Marau. Nós temos também o projeto de lei nº 157 que autoriza o Poder Executivo a 
firmar parceria e repassar recursos a Fundação Assistencial e Cultural José e Lídia 
Fuga. O valor a ser repassado é R$ 33.327,00 com a finalidade de projetos sociais, 
culturais e ações de promoção no mundo do trabalho da Fundação Assistencial e 
Cultural José Fuga. É uma entidade sem fins lucrativo, que presta e atende fora, aliás 
no turno inverso da escola e atende diversas crianças aí do município. Nós temos 
também o projeto de lei nº 158 que autoriza o Poder Executivo a realizar contratação 
temporária em caráter excepcional e dá outras providências. Então, está sendo 
solicitado aqui motoristas, operador de máquinas e auxiliar de operações a serem 
destinados às secretarias que porventura tenham falta de funcionários e, 
consequentemente ainda não foi feito o concurso público. Nós temos também o 
projeto de lei nº 159 que autoriza o Poder Executivo Municipal efetuar abertura de 
crédito adicional especial no orçamento do município de Marau para o exercício 
financeiro de 2022. Esse presente projeto aqui visa, então, abrir esse crédito adicional 
no valor de R$ 100.000,00 para as atividades do fundo municipal do idoso junto à 
Secretaria Municipal de Trabalho e Desenvolvimento Social. Também temos o projeto 
de número 160 que autoriza o Poder Executivo a realizar contratação temporária em 
caráter excepcional e dá outras providências. São vários cargos aqui na área da saúde 
para que ela possa manter as atividades até o momento em que tiver pessoas 
afastadas e se faça o concurso público. Era isso senhor Presidente, senhores 
vereadores, o meu muito obrigado”. PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 159/2022 - 
EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo Municipal a efetuar a abertura de crédito 
adicional especial no orçamento do Município de Marau para o exercício financeiro de 
2022. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 
Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de 
Educação, Saúde e Bem Estar Social. Requerimento Verbal do Vereador Anderson 
Rodigheri para solicitar preferência de votação da Moção n. 19/2022 e Indicação n. 
26/2022. Requerimento Verbal Vereador Anderson Rodigheri. “Senhor 
Presidente, colegas vereadores, com base, então, no artigo 109, parágrafo 1º do 
regimento interno, no momento da Ordem do Dia, gostaria de pedir preferência para 
votação da Moção 19 e da Indicação 26 que tratam dos pedidos de lombada para o 
governo do estado e para o município de Marau. Ocorre que temos uma pauta 
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extensa, com inúmeros projetos e o público presente veio essencialmente para ver a 
votação dessas proposições. E por serem pessoas que estavam trabalhando, irão 
trabalhar e tem todo envolvimento na comunidade, certamente se nós pudermos votar 
de forma preferencial essas matérias iria liberar o pessoal posterior. Obrigado senhor 
Presidente pela compreensão”. PROJETO DE LEI COMPLEMENTAR Nº 1/2022 - 
EXECUTIVO - Altera dispositivos da Lei Complementar Municipal nº 004 de 05 de 
novembro de 2021, que dispõe sobre o parcelamento do solo urbano e dá outras 
providências. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura. 
PROJETO DE LEI Nº 154/2022 - EXECUTIVO - Estima a Receita e Fixa a Despesa 
do Município de Marau para o Exercício Financeiro de 2023.  Encaminhado para: 
Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura para parecer de 
admissibilidade. PROJETO DE LEI Nº 155/2022 - EXECUTIVO - Altera o Anexo I da 
Lei Municipal nº 5.805 de 01 de julho de 2021, que estabelece o Plano Plurianual para 
o quadriênio 2022-2025 e o Anexo de Metas e Prioridades da Lei Municipal nº 6.004, 
de 13 de setembro de 2022, que dispõe sobre as Diretrizes Orçamentárias para o 
exercício financeiro de 2023. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, 
Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e 
Infraestrutura. PROJETO DE LEI Nº 156/2022 - EXECUTIVO - Autoriza o poder 
Executivo a permitir o uso de imóvel de sua propriedade à Associação das 
Comunidades urbanas e dá outras providencias. Manifestação da Vereadora 
Elisabete Dall'acqua Alban. “Senhor Presidente, colegas vereadores, toda a 
comunidade do bairro Santa Rita, cumprimentar a cada um de vocês. Somente fazer 
um comentário sobre ser referido projeto 156 que se nós pudermos dar o parecer 
durante a semana para ir à votação na próxima. Os freis falaram que será cedida à 
parte da igreja lá da Cohab para Associação das Comunidades para que seja 
retornado todo a parte de religiosa na capela. Eles tiveram alguns transtornos, 
contratempos, né. E assim dessa maneira vão conseguir fazer todas as celebrações 
de uma maneira mais tranquila, mais correta então desta forma. Daí peço também 
aos colegas, não sei se vou ficar com alguma relatoria, mas vamos tentar fazer a 
votação para próxima semana para agilizar, então, esse projeto. Obrigado, senhor 
Presidente”. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura. 
PROJETO DE LEI Nº 157/2022 - EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo firmar 
parceria e repassar recursos a Fundação Assistencial e Cultural José e Lidia 
Fuga.    Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 
Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de 
Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 158/2022 - EXECUTIVO 
- Autoriza ao Poder Executivo realizar contratação temporária, em caráter 
excepcional, e dá outras providências. Encaminhado para: Comissão de Constituição, 
Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo 
e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE 
LEI Nº 160/2022 - EXECUTIVO - Autoriza ao Poder Executivo realizar contratação 
temporária, em caráter excepcional, e dá outras providências.   Encaminhado para: 
Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, 
Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem 
Estar Social. REQUERIMENTO Nº 96/2022 - VEREADOR LAÉRCIO ZANCAN - 
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LALÁ - Requer o envio de parabenização às soberanas da XVII Expomarau 
escolhidas durante o 33º Baile da Saudade. Encaminhado. REQUERIMENTO Nº 
97/2022 - VEREADOR DURANTE - Requer o envio de ofício de parabenização aos 
marauenses que conquistaram títulos no 3º Marau Combat realizado no Ginásio 
Municipal Jatyr Francisco Foresti de Marau, dia 15 de outubro de 2022.  Alisson da 
Rosa - 1º lugar na categoria Muay Thai; Cris Perin - 1º lugar na categoria K1 Amador 
– 95 kg; Felipe Scheneider - 1º lugar na categoria Low Kick Amador – 100 kg; Ricardo 
Oliveira- 2º lugar na categoria Muay Thai Amador – 63 kg; Alex Marchiori - 2º lugar na 
categoria K1 Amador – 81 kg. Encaminhado. REQUERIMENTO Nº 98/2022 - 
VEREADORA ADRIELA TONIN - Requer o envio de ofício de parabenização à Escola 
Porthal pela passagem dos vinte anos de história no Município de Marau. 
Encaminhado. INDICAÇÃO Nº 27/2022 - VEREADOR ANDERSON RODIGHERI - 
Sugere ao Poder Executivo Municipal que instale um semáforo na Avenida Júlio 
Borella esquina com a Rua Antônio Vilela, Bairro São Cristóvão. Manifestação do 
Vereador Anderson Rodigheri. “Senhor Presidente, colegas vereadores, 
assistência. Esse é um pedido também antigo dos moradores, principalmente do 
bairro São Cristóvão, Novo Horizonte, Loteamento Lourdes de Oliveira, boa parte do 
bairro Santa Rita também que usam esta via da Rua Antônio Vilela para se dirigir até 
o Centro para seus trabalhos, para o comércio que existe na área central e passam 
por inúmeras dificuldades no momento de entrar na Avenida Júlio Borella. Ali já foram, 
é um local de incalculáveis acidentes que já ocorreram. Eu acredito que um semáforo 
irá regular o trânsito, irá facilitar a travessia dos veículos, dos pedestres. Então, a 
nossa indicação para que a gente percebeu que o prefeito e o secretário da cidade 
colocaram dois semáforos na área Central, que se entenderem que o bairro São 
Cristóvão não seria necessário, que pensem que lá também é Avenida Júlio Borella e 
que façam lá esse semáforo que acaba facilitando para que esses bairros envolvidos 
tenham uma maior segurança no momento de dirigir os seus veículos. Esse é o nosso 
pedido, senhor presidente. Esta é uma indicação e chegado ao Poder Executivo 
ficamos no aguardo que seja efetivado. Obrigado seu Presidente”. Baixado para 
Relatoria ao Vereador Laércio Zancan – Lalá. ORDEM DO DIA: Proposições em 
Discussão Geral e Votação em Turno Único. MOÇÃO Nº 19/2022 - VEREADOR 
ANDERSON RODIGHERI - Assunto – Moção de Apoio a colocação de lombadas 
eletrônicas na RS 324 nas proximidades do Bairro Santa Rita e Colina Verde, 
localizados na perimetral do Município de Marau-RS. O Vereador Anderson Rodigheri, 
líder da bancada do Progressistas, solicitou Reunião de Bancada, a qual foi deferida 
pelo Presidente, sendo suspensa a sessão pelo tempo regimental. Requerimento 
Verbal Vereador Anderson Rodigheri. “Senhor Presidente, apenas relatando, já 
faço o requerimento, o Fábio Júnior dos Santos que é o pai da moça que acabou tendo 
o atropelamento e que está bem graças a Deus, ele me pediu se teria a possibilidade 
de falar na sessão. Eu expliquei regimentalmente não é possível. Mas que casa do 
Povo, né, seria essa se não desse a oportunidade do público, das pessoas também 
se manifestarem. Então, antes de nós discutimos a indicação, a moção e votá-las, eu 
sugiro e vou solicitar uma reunião de bancada e peço que os vereadores permaneçam 
no plenário para que nós pudéssemos ouvir o que a comunidade tem para dizer. 
Então, reunião de bancada Progressista, senhor Presidente”. Retorno da Sessão. 
Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. “Senhor Presidente, colegas, 
assistência. Então, essa é uma Moção que a Câmara Municipal de Vereadores se 
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manifesta solicitando, manifestando apoio à comunidade a ser direcionada ao 
Governo do Estado, ao Governador Eduardo Leite para que implante a lombada 
eletrônica. Então é um pedido nosso para o governo do estado, para que dê mais 
segurança através dessa lombada como tudo que já foi mencionado e por ser um 
pedido também da comunidade. É extremamente necessário, isso irá resolver não 
totalmente, mas dará uma sensação de segurança muito maior. não vai resolver 
quebra-mola, redutor de velocidade, nem aqueles quadradinho lá que tu passa que a 
pessoa já sabe, né, que tu vai passar vai marcar a tua velocidade mas não multa, igual 
tem na frente da GSI. Aquele lá não multa. As pessoas já sabem. Então, não respeitam 
mais. Aquilo lá a pessoa vai atravessar, ele vai diminuir porque tem esse negocinho 
aquele e daí vai se enfiar na rodovia e o carro não para. Então, acaba causando um 
problema muito maior até do que deixar sem. que daí pelo menos o pedestre já segura 
ali. Então, o que soluciona essa questão é a lombada eletrônica. Por isso nosso pedido 
e esse pedido será endereçado ao governo do estado e ao secretário de infraestrutura, 
de transportes, de mobilidade do Governo do Estado. Obrigado, senhor Presidente”. 
Pronunciamento do Vereador Machadinho. “Então, pessoal, eu quero agradecer a 
presença de vocês aí e vamos todos juntos torcer né porque o poder público abra o 
coração e pense naquela mãe ali. Que eu confesso que desceu lágrimas dos meus 
olhos, que eu que não queria estar na pele de nenhum de vocês. E o que depender 
da bancada Progressista que nós vamos lutar até o final por vocês. Então, era isso 
senhor Presidente. Muito obrigado”. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos 
contrários. Parlamentares favoráveis: Elisabete Dall'acqua Alban, Jonas Sebben, 
Laércio Zancan, Ademir Durante, Adriela Cristina Balotin Tonin, Edgar Chimento, 
Anderson Rodigheri, Deolindo Jossemar Machado. INDICAÇÃO Nº 26/2022 - 
VEREADOR ANDERSON RODIGHERI - Sugere ao Poder Executivo Municipal que 
busque parceria junto ao Governo do Estado para colocação de redutor de velocidade, 
na modalidade de lombada eletrônica, na RS 324, nas proximidades do Bairro Santa 
Rita e Colina Verde, localizados na perimetral do Município.   Pronunciamento do 
Vereador Anderson Rodigheri. “Senhor Presidente, apenas em caráter explicativo. 
A Moção manifesta apoio. Essa indicação ela sugere ao Poder Executivo. Ela vai 
daqui aprovada por todos os vereadores, independente de partido, mas não compete 
ao Vereador, por uma questão constitucional, fazer uma lei ou gerar uma 
obrigatoriedade para que a administração municipal, o Prefeito Municipal que é o 
Poder Executivo, que é quem executa faça. Então, não compete a nós causarmos 
esta obrigatoriedade. Mas mostrarmos como é conhecido o poder legislativo como a 
casa do povo que aprovado por todos os vereadores que o prefeito entenda de que 
realmente há essa necessidade e que faça esse pedido que é dos moradores. Então, 
a moção ela foi ao governo do estado. Essa indicação vai ao prefeito para que 
juntamente com o seu secretário da cidade busque essa alternativa, se dirija até o 
governo do estado e construa junto com o governo do estado a viabilidade de melhorar 
a segurança de quem transita por esse local, essencialmente neste momento com a 
colocação das lombadas eletrônicas. Então, apenas para fazer essa distinção do que 
foi a moção, do que é indicação e o que é obrigação dos vereadores, o que é obrigação 
do Poder Executivo que é obrigação de fazer, de executar, que tem orçamento público 
para isso que é o imposto de todos os marauenses é do Prefeito Municipal. E 
esperamos que aprovada a indicação ela seja realizada por quem tem o dever de 
fazer. Obrigado, senhor Presidente”. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos 
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contrários. Parlamentares favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Laércio Zancan, 
Anderson Rodigheri, Edgar Chimento, Ademir Durante, Jonas Sebben, Elisabete 
Dall'acqua Alban, Deolindo Jossemar Machado.  MENSAGEM RETIFICATIVA Nº 
1/2022 -> PROJETO DE LEI Nº 145/2022 - EXECUTIVO - O Poder Executivo 
Municipal, com base na Lei Orgânica, vem apresentar Mensagem Retificativa ao 
MENSAGEM RETIFICATIVA que “Referente ao Projeto de Lei nº 145 de 06 de outubro 
de 2022”. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares 
favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Laércio Zancan, Edgar Chimento, Elisabete 
Dall'acqua Alban, Anderson Rodigheri, Deolindo Jossemar Machado, Jonas Sebben, 
Ademir Durante. PROJETO DE LEI Nº 145/2022 - EXECUTIVO - Autoriza ao Poder 
Executivo realizar contratação temporária, em caráter excepcional, e dá outras 
providências. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares 
favoráveis: Laércio Zancan, Elisabete Dall'acqua Alban, Ademir Durante, Adriela 
Cristina Balotin Tonin, Deolindo Jossemar Machado, Edgar Chimento, Anderson 
Rodigheri, Jonas Sebben. PROJETO DE LEI Nº 152/2022 - EXECUTIVO - Autoriza o 
Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos oriundos do Fundo Municipal da 
Criança e do Adolescente. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. 
Parlamentares favoráveis: Deolindo Jossemar Machado, Laércio Zancan, Anderson 
Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban, Ademir Durante, Adriela Cristina Balotin Tonin, 
Jonas Sebben, Edgar Chimento.  PROJETO DE LEI Nº 146/2022 - EXECUTIVO - 
Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos à Fundação 
Universidade de Passo Fundo.    APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos 
contrários. Parlamentares favoráveis: Laércio Zancan, Adriela Cristina Balotin Tonin, 
Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Deolindo Jossemar Machado, Ademir 
Durante, Jonas Sebben, Anderson Rodigheri.  PROJETO DE LEI Nº 151/2022 - 
EXECUTIVO - Altera dispositivos da Lei Municipal nº 6.007, de 23 de setembro de 
2022, que cria gratificações para encargos, altera a Lei Municipal nº 5.990 e dá outras 
providências. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares 
favoráveis: Laércio Zancan, Elisabete Dall'acqua Alban, Anderson Rodigheri, Adriela 
Cristina Balotin Tonin, Edgar Chimento, Deolindo Jossemar Machado, Jonas Sebben, 
Ademir Durante. REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 39/2022 - VEREADOR 
MACHADINHO - Assunto: Pedido de providências – Solicita que o Poder Executivo 
Municipal, providencie a reposição dos paralelepípedos na Rua Santo Marcheto. 
APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: 
Elisabete Dall'acqua Alban, Anderson Rodigheri, Adriela Cristina Balotin Tonin, 
Deolindo Jossemar Machado, Edgar Chimento, Ademir Durante, Jonas Sebben, 
Laércio Zancan. REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 40/2022 - VEREADOR 
ANDERSON RODIGHERI - Requer que o Poder Executivo Municipal, através da 
Secretaria da Cidade, providencie recapeamento asfáltico na Avenida Presidente 
Vargas, principalmente no trecho compreendido entre as Ruas Bento Gonçalves e 
Santo Marcheto. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. 
Parlamentares favoráveis: Laércio Zancan, Anderson Rodigheri, Adriela Cristina 
Balotin Tonin, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Deolindo Jossemar 
Machado, Ademir Durante, Jonas Sebben.  Justificativa de Voto Vereador 
Anderson Rodigheri. “Senhor Presidente, colegas vereadores. Eu acredito que todos 
os colegas passam pela Avenida Presidente Vargas, principalmente nesse trecho 
apontado aqui pelo requerimento de providências. Acredito também que tanto o 
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Prefeito Municipal como Secretário da Cidade também passam por esse trecho e 
percebe-se aí que ele está muito com problemas e que merece uma solução. É uma 
avenida importante, muito trafego, inclusive para as pessoas desviarem da Avenida 
Júlio Borella passam por ali. É uma avenida que liga o bairro Progresso, o bairro Fuga, 
também Vila Rigo, a Santa Isabel, Loteamento Facchini, Antônio Carlos Oltramari, 
todos os moradores desses bairros passam pela Avenida Presidente Vargas. Ela 
precisa estar em melhores condições. Talvez também muito por questões de veículos 
de carga pesada acabam ocasionando a buraqueira que está. Já presenciei 
motoristas tendo que desviar os buracos e quase causando acidente aí. Então, tem 
que ser feito o recapeamento asfáltico nesta avenida da cidade. Até acredito que se 
tivesse sido feito como indicação viria parecer que está na programação do município, 
porque não tem como não tá na programação. Então, a gente faz o requerimento para 
reforçar porque isso perdura mais de 6 meses com esse problema. Então, que essa 
programação chegue logo. Há todo um esforço da administração para fazer asfaltos 
nos bairros da cidade, no centro é muito importante, a gente vê uma grande 
movimentação. Então, nosso pedido que também seja feita na Presidente Vargas, por 
isso meu voto favorável. Obrigado Presidente”. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: 
Pronunciamento dos Vereadores Adriela Cristina Balotin Tonin, Jonas Sebben, 
Elisabete Dall'acqua Alban. Pronunciamento da Vereadora Adriela Balotin Tonin. 
“Senhor Presidente, colegas vereadores. Quero de uma forma bem breve aqui, mas 
aproveitar o espaço para dizer que estamos encerrando o Outubro Rosa e para não 
deixar passar em branco essa data por esta Casa Legislativa também, conversamos 
com o Presidente Vaguinho e pensamos em promover Câmara de Vereadores e 
Procuradoria da Mulher um dia diferente, um dia muito especial para as mulheres. E 
gostaríamos aqui de dizer que é sexta-feira, então, às 15 horas haverá um coffee 
break, uma palestra com uma enfermeira, algo breve, não vai ser algo muito extenso, 
né, aqui nesta casa Legislativa. E gostaríamos então de convidar as esposas, 
namoradas, enfim, enfim, com certeza se vocês têm mais alguém que vocês gostariam 
de convidar só nos confirmem né para poder organizar esse momento. E sexta-feira 
também é dia do servidor público e aqui já fica o nosso reconhecimento a todos os 
servidores. E vai ser um momento de confraternizarmos e claro convidar todos os 
vereadores, então, para essa recepção. Sexta-feira a partir das 15 horas aqui na 
Câmara de Vereadores. Era isso, muito obrigado”.  Pronunciamento do Vereador 
Jonas Sebben. “Boa noite, Presidente, vice-presidente Adriela, colegas vereadores, 
aos servidores que estão na Casa aqui ainda. Eu venho aqui externar a minha posição 
política. Eu acho que é um momento muito importante para o Rio Grande do Sul e 
para o Brasil. E eu como representante da comunidade não poderia deixar passar em 
branco esse feito. Até porque domingo é o dia da eleição e depois disso não tem mais 
o que chorar. Então, eu venho aqui conclamar a comunidade para que faça um 
esforço, principalmente para ir à votação. A gente tava vendo diversos movimentos, 
os caminhoneiros vão parar, para não ter as justificativas de votos, não ter as 
abstenções e poder fazer devidamente a escolha do que a gente acha que é o melhor 
para o nosso país.  O primeiro é o estado e o nosso foco aqui é Marau. Então, eu 
venho aqui esperar a minha posição que é apoio ao Eduardo Leite, 45. Estou 
trabalhando nisso, para nós conseguir reeleger o governador que vai trabalhar para o 
Rio Grande e também muito por Marau. Mas eu acredito também que a gente deva 
pensar um pouco mais longe, pois com o país indo para frente a gente consegue ter 
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a certeza que os nossos filhos vão ter um futuro melhor. Então venho aqui pedir o 
apoio e dizer que estou apoiando Bolsonaro, 22. E diferente de algumas outras 
pessoas que tem a sua postura, respeito, mas tenho a certeza que acho que se botar 
a mão na consciência e pensar da forma de que tá sendo levado essa eleição, eu 
acho que não é o bem ou o mal. Eu acho que não tem que pensar nas consequências 
do que isso vai acontecer, pois eu tenho certeza que se você soubesse que a pessoa 
que tá passando na porta da sua casa é um ladrão, a porta estaria fechada. Então se 
chancelarem o voto no Lula, com certeza vão dar uma caneta na mão dele, ele vai 
poder fazer o que ele quiser, pois ele já fez o que quis, já foi condenado, é um ex-
presidiário, é um corrupto e eu acho que como representante da sociedade isso não 
é admissível. Eu penso que o político não deve, não pode usar o dinheiro, usar a sua 
postura, sua posição se beneficiar dela. Eu acho que a gente tá aqui assim como os 
colegas vereadores para poder ajudar o próximo. E eu acredito que a maioria das 
pessoas que se envolve com política, pelo menos os que me rodeiam, pensam em 
estar na política para ajudar, não para ganhar dinheiro. E diferente de muitos outros 
lá de cima, inclusive do meu partido. Então, venho aqui reforçar mais uma vez: é 45 
Eduardo Leite para governo estadual e Bolsonaro 22 lá para o Brasil continuar 
crescendo e no caminho certo. Beleza pessoal. Obrigado pela atenção de todos. 
Também um desabafo aqui. Mas eu não podia ficar quieto, pois domingo pode ser 
tarde, pode ser que eu deixei de falar e pode ser que seja tarde demais. Então, força. 
Vamos à luta. E com certeza o povo vai abrir os olhos e vai saber o que vai e vai 
escolher o melhor caminho para nós domingo. 45, Eduardo Leite e Bolsonaro, 
22. Pronunciamento da Vereadora Bete. “Senhor Presidente, Colegas vereadores. 
Eu vou começar minha fala, eu sei que o Vereador Lalá vai rir de mim também pela 
minha postura, mas eu vou falar. Não é direita contra esquerda. Não é rico contra 
pobre. É a nação contra volta da corrupção. Depoimento de um venezuelano que 
esteve aí alguns dias atrás e tava a bancada, tava a Daiane, o Renan e eles 
acompanharam. E eu não quero isso aqui. Eu não quero isso para o meu Brasil. Eu 
ouvi esse depoimento e nós ficamos chocados. Ter que fugir do meu país por mato, 
com uma criança pequena e chegar em Roraima, ser acolhido no Brasil, com muita 
dificuldade para chegar aqui, porque lá estavam passando fome. Os revolucionários 
como ele falou. Não deixem os revolucionários chegaram aqui no Brasil. É por isso 
que eu tô aqui. Porque eu também tô representando o povo. E eu tenho o dever de 
estra aqui e dar minha opinião e mostrar como eu penso. E eu ainda tenho liberdade 
para falar isso. E eu espero que a gente continue com essa liberdade, porque nós 
sabemos que se entrar o ex-condenado, descondenado na verdade, ex-presidiário, 
muita coisa vai mudar. E assim ó, STF já tem censurado alguns meios de 
comunicação importante que tem se manifestado a favor do Presidente. Nós tivemos 
uma pandemia e não foi só no Brasil, foi o mundo todo. Nós estamos vivendo uma 
guerra da Rússia, terrível, matando inocentes, pessoas de bem, isso é muito triste e 
o mundo está em crise, com reflexo tanto da pandemia quanto da guerra. Só que aí 
nós estamos numa situação de eleição, onde nós temos dois caminhos: continuar no 
caminho que está segurando as pontas, segurando essa crise mundial com a 
economia forte, apesar de muito ter que melhorar, mas está no caminho e muito 
melhor do que muitos países, inclusive da Colômbia, da Venezuela, da Argentina 
agora. E aí nós temos que avaliar o que que nós queremos. Nós queremos virar uma 
Argentina, uma Venezuela? Porque o regime que que estaria por vir é o mesmo. Nós 
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não vamos animar que aqui vai ser diferente. E eu acho que nós não temos que tentar 
pagar para ver. por isso que eu tô aqui. Tô aqui pedindo voto sim, mas o meu voto no 
estado é para Onix, porque eu não voto no 45, porque foi alguém que saiu para 
concorrer a possível cargo para Presidente, deu na trave e voltou aqui. Abandonou o 
governo. Abandonou. Isso não se faz. Você cumpre o mandato. E 22 Bolsonaro, com 
certeza, todo mundo vê. E eu acho que nós aqui, nós temos que nos manifestar e esta 
semana esse restante de dias que faltam, nós temos que ter posição, sim. Porque nós 
servimos dê exemplos para muitas pessoas. E eu acho que nós estamos aqui para 
marcar nossa posição. E é importante que as pessoas saibam o que você é, com 
quem você está. E é isso que eu penso e eu quero o meu Brasil livre. Eu quero um 
Brasil bom para minha família, para minha filha que é uma adolescente e tantas coisas 
que a gente assiste e é verídico que o ex-presidiário fala que é um absurdo. Eu não 
quero isso para o meu Brasil. E eu tenho certeza que muitos de vocês também não 
querem. Então, domingo vamos botar a mão na consciência e vamos votar contra 
essa corrupção que já teve, que já foi até o limite o Brasil saqueado. Agora nós 
estamos caminhando a passos lentos, estamos, por que o nosso Presidente ele tem 
contra o congresso, tem contra o STF, tudo contra ele, mas vai ser diferente no 
próximo mandato com certeza, porque ele vai ter gente do lado dele lá em cima e que 
vai ajudar. Então, meu voto 22 e 22 no dia 30. Obrigado Presidente, obrigado 
colegas”.  Espaço de Liderança destinado à bancada do PSB solicitado pelo 
Vereador Laércio Zancan – Lalá. “Senhor Presidente, nobres colegas. Importante a 
manifestação da colega vereadora Bete de dizer que precisamos nos posicionar em 
relação aos fatos políticos. Tanto é que não chamei atenção do colega Vereador 
Durante, hoje, no nosso grupo do WhatsApp, porque a Câmara de Vereadores é um 
espaço político. Queira ou não é o espaço das ideias, das propostas. Enfim, parabéns 
pela manifestação, Durante, não assisti seu vídeo porque acredito que não iria me 
convencer a nada, né, mas a gente precisa deixar umas coisas claras. Independente 
do resultado do próximo domingo que quem perca aceite o resultado das urnas, né. E 
eu não confio em um presidente, então, eu não confio um presidente foi eleito 
deputado por 20 anos querer voto impresso agora. Ele sempre foi eleito com 
eletrônica, nunca houve nenhum indício de fraude, né. Refuto pessoas que querem 
voto impresso e auditável. Então, para mim isso já é um sinal de pessoas que não 
pensam. Um cara eleito até hoje pela urna eletrônica, mas aí o dia que ele perder 
nossa, tem fraude. Até hoje não tinha né. Vale ressaltar que Bolsonaro sempre esteve 
a favor do Lula quando ele foi deputado, do PT, enfim dos governos, né, porque ele 
sempre ganhou dele também. Uma coisa que ele disse que não faria que era se 
vender para os deputados, ele teve que se vender, tanto é que foi chamado de 
Tchutchuquinha do Centrão, né, porque sem o centrão, que vocês fazem parte, o PP 
inclusive, ninguém governa esse país, né. A gente não pode falar de corrupção, 
quando um presidente, o atual presidente aqui em breve será um presidiário também, 
espera ele sair da presidência, quando abrirem o sigilo de 100 anos, se a pessoa é 
honesta, vereadora Bete, para que que ela vai esconder 100 anos, sigilo de 100 anos 
das suas próprias as contas. Então né, não tem muito o que discutir. Inclusive o seu 
presidente Bolsonaro, ele deveria discutir propostas para o país e não inventar fake 
News, inúmeros fake News é por isso que ele tem pouco espaço de televisão agora, 
né, em virtude do direito de resposta do candidato Lula né. Então que pare de criar 
fake News a exemplo da última eleição as mamadeiras de piroca, é uma coisa que 
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não existe, uma coisa ridícula, um kit gay que não existe. Não é essa proposta dos 
governos do PT, tá. Educação sexual é bem diferente, eu posso trazer nas próximas 
sessões, tá, para senhora, explico, desenho, né. Enfim, mas não é isso que está em 
pauta. O governo do PT junto com o PSB, vice-presidente, tem muita proposta para o 
país ao contrário do Presidente Bolsonaro. Por isso a gente registra aqui, sim, o voto 
a Eduardo Leite contra esse cara inclusive que hoje eu tava vendo um vídeo do Onix 
que ele não respondia perguntas, ele não sabe debater. Bolsonarista não sabe 
debater em primeiro lugar. Então é isso. Governador Eduardo Leite, sim, estamos 
juntos com MDB no estado, mas é para não acontecer o pior. E Presidente é Lula, 13, 
no próximo domingo. Muito obrigado, senhor Presidente”. Espaço de Liderança 
destinado à bancada dos Progressistas solicitado pelo Vereador Anderson 
Rodigheri. “Senhor Presidente, colegas vereadores. Entendo legitima todas as 
manifestações dos colegas vereadores. Entendo também que aqui é um espaço 
político. Procurei nos meus mandatos de vereador nunca usar a Tribuna para fazer 
pedidos de voto, seja para presidente, governador, deputados, prefeito e vereadores. 
A nossa posição sempre foi, talvez inúmeras vezes, de exaltar qualidades de 
candidatos. Mas respeito quem entende diferente e assim o fez. Então, a minha 
posição política ela está estampada em todas aonde posso me manifestar, para todas 
as pessoas com quem eu converso. Não irei usar esse espaço para pedir, mas quero 
chegar aqui segunda-feira e parabenizar o futuro presidente eleito Jair Messias 
Bolsonaro e parabenizar Onix Lorenzoni, futuro governador do Estado e desejar a eles 
um excelente trabalho. Se for a vontade popular que isso se realize, usarei a tribuna 
sim com esse propósito na semana que vem. Obrigado seu Presidente”. 
Pronunciamento do Vereador Edgar Chimento. “Senhor Presidente, senhores 
vereadores, também já que entraram no assunto dos votos quero aqui me manifestar 
aqui publicamente. Então, voto em Eduardo Leite, 45, aqui no estado e em Bolsonaro 
para Presidente. Então, são os dois votos que eu entendo neste momento que sejam 
os mais adequados. Era isso, meu muito obrigado”. Manifestação do Presidente 
Vaguinho Daré. “Também não posso deixar de fora minha opinião aqui. Então, eu 
vou dar um segmento do bom trabalho, no segmento duma postura de um presidente 
de verdade, até que não julgue e não seja preso, ele é um cara limpo para mim e 
como bom marauense, como a maioria dos marauenses, dia domingo, dia 30 de 
Outubro, meu amigo Machadinho, é Bolsonaro 22”. Conforme as normas regimentais, 
o senhor Presidente João Vagner Da Rosa Daré declarou encerrados os trabalhos da 
SESSÃO ORDINÁRIA, dos quais foram lavrados os presentes ANAIS que após lidos 
serão assinados.  
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